

PENERAPAN PENYUSUNAN LAPORAN DENGAN STANDAR AKUNTANSI KEUANGAN ENTITAS MIKRO, KECIL DAN MENENGAH (SAK-EMKM) (Studi Pada Toko Oleh-Oleh Pak Dj)

Arsa¹⁾, Muhammad Ismail²⁾, Ferri Saputra Tanjung³⁾, Muhamad Syawal⁴⁾
^{1,2,3,4)}Universitas Islam Negeri Sulthan Thaha Saifuddin Jambi

E-mail : Muhammadarsa62@gmail.com¹⁾

drs.muhammadismail232@gmail.com²⁾

Ferrisaputratanjung@gmail.ac.id³⁾

muhamadsyawal46@gmail.com⁴⁾

ABSTRACT

Purpose : *This study aims to determine the application of the preparation of reports with financial accounting standards for micro, small and medium entities at Pak DJ's Souvenir Shop. The problems discussed in this study are how to prepare the financial statements of Pak DJ's gift shop and how to form the preparation of the DJ's gift shop's financial statements in accordance with SAK EMKM. The purpose of this study is to analyze the form of the financial statements of Pak DJ's Souvenir Shop and make a financial report of Pak DJ's Souvenir Shop in accordance with SAK EMKM.*

Design/methodology/approach : *To obtain the data, the authors used descriptive qualitative research, namely through interviews with the owner of the DJ's Souvenir Shop and documentation of documents related to the preparation of the DJ's souvenir shop's financial statements.*

Findings : *The results showed that the financial statements prepared by Mr. DJ's Souvenir Shop were only simple notes, namely cash receipts and disbursements, the application of financial statement preparation based on Financial Accounting Standards for Micro, Small and Medium Entities at Mr. DJ's Souvenir Shops compiled by researchers consisting of: from the statement of financial position, income statement and notes to financial statements.*

Research implications : *Statement of financial position with total assets of Rp. 101,832,700 and total liabilities and equity of Rp. 149,490,100, income statement with total profit of Rp. 99,490,100 and notes to financial statements.*

Keywords: *Implementation; Financial Report; SAK EMKM*

ABSTRAK

Tujuan Penelitian : Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui penerapan penyusunan laporan dengan standar akuntansi keuangan entitas mikro, kecil dan menengah pada Toko Oleh-Oleh Pak DJ. Permasalahan yang dibahas dalam penelitian ini yaitu bagaimana penyusunan laporan keuangan Toko Oleh-Oleh Pak DJ dan bagaimana bentuk penyusunan laporan keuangan toko oleh-oleh pak dj yang sesuai dengan SAK EMKM. Tujuan penelitian ini yaitu untuk menganalisa bentuk laporan keuangan Toko Oleh-Oleh Pak DJ dan membuat laporan keuangan Toko Oleh-Oleh Pak DJ sesuai dengan SAK EMKM

Desain/Methodologi/Pendekatan Penelitian : Untuk memperoleh data, maka penulis menggunakan jenis penelitian kualitatif deskriptif yaitu dengan melalui wawancara dengan pemilik Toko Oleh-Oleh Pak DJ dan dokumentasi terhadap dokumen-dokumen yang berhubungan dengan penyusunan laporan keuangan Toko Oleh-Oleh Pak DJ.

Hasil Penelitian : Hasil penelitian menunjukkan bahwa laporan keuangan yang disusun oleh Toko Oleh-Oleh Pak DJ hanya catatan sederhana yaitu penerimaan dan pengeluaran kas, penerapan penyusunan laporan keuangan berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro Kecil dan Menengah pada Toko Oleh-Oleh Pak

DJ yang disusun oleh peneliti yaitu terdiri dari laporan posisi keuangan, laporan laba rugi dan catatan atas laporan keuangan.

Implikasi Hasil Penelitian : Laporan posisi keuangan dengan jumlah aset Rp. 101.832.700 serta jumlah liabilitas dan ekuitas Rp. 149.490.100, laporan laba rugi dengan jumlah laba Rp. 99.490.100 dan catatan atas laporan keuangan.

Kata Kunci: Penerapan; Laporan Keuangan; SAK EMKM

PENDAHULUAN

Indonesia merupakan negara berkembang yang fokus pada pertumbuhan dan pembangunan ekonomi ke arah yang lebih baik. Dimulai dengan adanya bentuk-bentuk usaha yang sangat beragam baik dari yang berskala besar maupun kecil. Usaha Mikro, Kecil dan Menengah (UMKM) merupakan salah satu jenis usaha yang ada di Indonesia. Salah satu bidang kegiatan yang dapat tumbuh dalam perekonomian nasional adalah UMKM. UMKM adalah tempat yang baik untuk penciptaan lapangan kerja dan pertumbuhan ekonomi.

Usaha Mikro Kecil Menengah merupakan salah satu penggerak perekonomian bangsa karena memegang peranan penting dalam pertumbuhan dan penyerapan tenaga kerja di Indonesia. Semakin berkembangnya sebuah usaha, seperti untuk meningkatkan pendanaan usaha maka perlu berhubungan dengan pihak luar perusahaan baik pihak bank atau lembaga keuangan lainnya. Pihak bank/lembaga keuangan biasanya akan mensyaratkan laporan keuangan untuk melihat kelayakan pemberian kredit. Dengan semakin berkembangnya usaha, menuntut UMKM untuk menyediakan laporan keuangan yang sesuai dengan standar yang berlaku. Laporan keuangan berfungsi sebagai alat untuk menganalisis kinerja keuangan yang dapat memberikan informasi tentang posisi keuangan, kinerja dan arus kas.

Namun UMKM seringkali menghadapi salah satu kendala yang sering muncul dalam menjalankan usahanya, yaitu keterbatasan dalam pelaporan keuangan. Setiap kegiatan yang dilakukan UMKM memerlukan laporan keuangan yang mencerminkan kegiatan usahanya selama satu periode akuntansi.

Kebanyakan UMKM dalam mengelola usahanya hanya memakai sebatas pembukuan yang berupa pengeluaran dan penerimaan kas, karena UMKM hanya berfokus pada kas yang dianggap sebagai satu-satunya komponen yang mampu melihat laba yang dihasilkan dari usahanya dan sebagai indikator dari kesuksesan usaha yang dimiliki tanpa memperhitungkan pendapatan dan beban secara akrual yang terjadi

Pada tahun 2009, untuk memenuhi kebutuhan informasi UMKM, Dewan Standar Akuntansi Keuangan Ikatan Akuntan Indonesia (DSAK IAI) menyetujui standar yang diadopsi oleh International Financial Reporting Standar for Small Medium Enterprises (IFRS for SMEs) ini lebih sederhana. Dengan kata lain itu adalah Standar Akuntansi Keuangan Entitas Tanpa Akuntansi Publik (SAK ETAP). Namun sejak disahkan hingga saat ini terlihat bahwa implementasi SAK ETAP yang dilakukan oleh para pelaku usaha belum maksimal. Hal ini disebabkan kurangnya pengetahuan dan informasi, yang mengurangi inisiatif untuk menerapkan laporan sesuai dengan standar akuntansi.

Berkaitan dengan hal tersebut pada tanggal 24 Oktober 2016, DSAK IAI melakukan pengesahan draft Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil, dan Menengah (SAK EMKM) bagi usaha kecil dan menengah untuk mendukung EMKM dalam penyajian laporan keuangan. Ini dapat digambarkan secara kompleks atau sederhana

dibandingkan dengan SAK ETAP. Pembuatan SAK EMKM didasarkan pada Undang-Undang Nomor 20 Tahun 2008 tentang UMKM. Standar ini diterbitkan dengan harapan yang dapat membantu UMKM untuk menerapkan akuntansi pada standar yang masih dianggap kompleks saat menggunakan SAK ETAP. Penggunaan SAK EMKM ini ditujukan untuk pengguna eksternal usaha mikro, kecil dan menengah seperti pemilik yang tidak terlibat langsung dengan manajemen atau kreditur. Penggunaan laporan keuangan UMKM biasanya tidak memerlukan pelaporan keuangan yang rumit dan detail.

Toko Oleh-Oleh Pak DJ merupakan usaha kecil yang menyediakan berbagai macam makanan ringan/snack seperti olahan keripik pisang, kerupuk, dodol dll.. Dalam membuat laporan keuangannya Toko Oleh-Oleh Pak DJ hanya membuat pencatatan secara sederhana dengan mencatat transaksi pemasukan dan pengeluaran.

METODE PENELITIAN

Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode penelitian kualitatif. Metode penelitian kualitatif adalah metode penelitian yang berlandaskan pada filsafat postpositivisme, digunakan untuk meneliti pada kondisi obyek yang alamiah, (sebagai lawannya adalah eksperimen) dimana peneliti adalah sebagai instrumen kunci, teknik pengumpulan data dilakukan secara triangulasi (gabungan), analisis data bersifat induktif/kualitatif, dan hasil penelitian kualitatif lebih menekankan makna dari pada generalisasi

Data penelitian ini berupa data primer dan data sekunder. Data primer didapatkan dari hasil observasi dan wawancara yang dilakukan peneliti dengan pemilik dan karyawan Toko Oleh-Oleh Pak Dj. Sedangkan data sekunder dalam penelitian ini berupa catatan transaksi penerimaan dan pengeluaran kas pada Toko Oleh-Oleh Pak Dj.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Penelitian ini bertujuan untuk menerapkan standar akuntansi keuangan entitas mikro kecil dan menengah dalam penyusunan laporan keuangan pada Toko Oleh-Oleh Pak DJ. Berikut merupakan data laporan keuangan yang akan digunakan dalam membuat laporan keuangan sesuai dengan SAK EMKM.

1. Laporan Keuangan Toko Oleh-Oleh Pak Dj Berdasarkan SAK EMKM

Standar akuntansi keuangan entitas mikro, kecil dan menengah menjelaskan bahwa laporan keuangan SAK EMKM terdiri dari :

- a. Laporan posisi keuangan yang menggambarkan kondisi aset, liabiliras dan ekuitas.
- b. Laporan laba rugi yang menjelaskan unsur-unsur pendapatan dan beban sehingga menghasilkan laba atau keuntungan.
- c. Catatan atas laporan keuangan yang menyajikan informasi tentang nilai suatu komponen yang disajikan dalam laporan keuangan dan laba rugi.

Tabel 1.
Laporan Posisi Keuangan

Entitas	
Laporan Posisi Keuangan	
31 Maret 2022	
Aset	
Aset Lancar	
Kas	47.657.400
Piutang Usaha	-
Persediaan	-
Jumlah Aset Lancar	47.657.400
Aset Tetap	
Gedung	60.000.000
Peralatan	41.832.700
Jumlah Aset Tetap	101.832.700
JUMLAH ASET	149.490.100
LIABILITAS	
Utang usaha	-
Utang bank	-
JUMLAH LIABILITAS	-
EKUITAS	
Modal	50.000.000
Saldo laba (surplus)	99.490.100
JUMLAH EKUITAS	149.490.100
JUMLAH LIABILITAS DAN EKUITAS	149.490.100

Sumber : Data Diolah Oleh Peneliti

Tabel 2.
Laporan Laba Rugi

Entitas	
Laporan Laba Rugi	
31 Maret 2022	
Pendapatan	
Pendapatan usaha	115.340.300
Pendapatan Lain-lain	-
JUMLAH PENDAPATAN	115.340.300
BEBAN	
Beban Usaha	15.850.200
Beban Lain-lain	-
JUMLAH BEBAN	15.850.200

**LABA RUGI SEBELUM
PAJAK PENGHASILAN**

Beban pajak penghasilan	-
LABA	99.490.100

Sumber : Data Diolah Oleh Peneliti

Tabel 3.
Catatan Atas Laporan Keuangan

Entitas	
Catatan Atas Laporan Keuangan	
31 Maret 2022	
1. UMUM	
UMKM Toko Oleh-Oleh Pak DJ didirikan dikota jambi pada tanggal 24 April 2017 oleh pemilik yang bernama Darmadi. Usaha Toko Oleh-Oleh Pak DJ bergerak dibidang perdagangan makanan ringan yang menjual berbagai macam oleh-oleh khas jambi. Toko ini beralamat di Jl. H. Adam Malik No.10 Rt.03 Kel. Handil Jaya Kec. Jelutung Kota Jambi.	
2. IKHTISAR KEBIJAKAN AKUNTANSI PENTING	
a. Pernyataan Kepatuhan	Laporan Keuangan UMKM Toko Oleh-Oleh Pak DJ sudah sesuai dengan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil, dan Menengah.
b. Dasar Penyusunan	Dasar penyusunan laporan keuangan UMKM Toko Oleh-Oleh Pak DJ adalah data wawancara, observasi dan data dokumentasi berdasarkan pada Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil, dan Menengah.
c. Piutang Usaha	Dalam usahanya Toko Oleh-Oleh Pak DJ tidak menyediakan piutang untuk pelangganya.
e. Aset Tetap	Aset Tetap di catat sebesar biaya perolehannya.
f. Pengakuan Pendapatan dan Beban	Pendapatan penjualan diakui jika tagihan diterbitkan atau pengiriman dilakukan kepada pelanggan, beban diakui saat terjadi.
3. Kas dan Setara Kas	
Kas	47.657.400
Jumlah	47.657.400
4. Sewa Dibayar Di Muka	
Sewa	60.000.000
Jumlah	60.000.000
5. Saldo Laba	
Saldo laba merupakan akumulasi selisih penghasilan dan beban, total laba per tanggal 31 maret 2022 adalah sebesar Rp. 99.499.100	

6. Pendapatan Penjualan	115.340.300
Pendapatan usaha	
Pendapatan Lain-lain	
Jumlah	115.340.300
7. Beban	
Beban usaha	15.850.200
Beban lain-lain	-
Jumlah	15.850.200

Sumber : Data Diolah Oleh Peneliti

Dengan disusunnya laporan keuangan Toko Oleh-Oleh Pak DJ maka dapat diperoleh manfaat diantaranya yaitu sebagai bahan evaluasi dan juga pertimbangan untuk dapat mengembangkan usaha yang dimiliki.

2. Pemahaman Terhadap Laporan Keuangan Toko Oleh-Oleh Pak Dj

Penelitian ini bertujuan untuk mengimplementasikan penerapan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro Kecil Menengah dalam penyusunan laporan keuangan pada Toko Oleh-Oleh Pak DJ. Berdasarkan hasil observasi yang telah dilakukan oleh peneliti menemukan bahwa Toko Oleh-Oleh Pak DJ telah menyusun laporan keuangan secara rutin setiap harinya namun belum berdasarkan SAK EMKM hanya membuat laporan keuangan yang berisikan penerimaan dan pengeluaran kas. Kurangnya pemahaman mengenai laporan keuangan yang sesuai standar merupakan salah satu kendala yang dihadapi oleh Toko Oleh-Oleh Pak DJ, oleh karena itu perlu mempelajari serta memahami tentang isi yang ada pada laporan keuangan tersebut.

3. Tahapan Dalam Membuat Laporan Keuangan

Laporan keuangan merupakan suatu informasi yang menggambarkan kondisi keuangan suatu perusahaan dan lebih jauh informasi tersebut dapat dijadikan sebagai gambaran kinerja keuangan perusahaan.

Didalam SAK EMKM terdapat 3 elemen laporan keuangan yaitu sebagai berikut :

- a. Laporan Posisi Keuangan
laporan yang menggambarkan aset (harta), liabilitas (kewajiban/utang), dan ekuitas (modal) entitas per suatu tanggal akhir periode. Laporan posisi keuangan ini ibarat potret kondisi keuangan entitas pada suatu titik tertentu.
- b. Laporan Laba Rugi
laporan yang berisi penghasilan dan beban selama periode tertentu
- c. Catatan Atas Laporan Keuangan
Disini menjelaskan tentang asumsi, prinsip, metode yang digunakan laporan posisi keuangan dan laporan laba rugi

Berikut tahapan dalam membuat laporan keuangan :

- a. Pencatatan

Laporan keuangan diawali dengan tahap pencatatan berdasarkan laporan keuangan harian yang diterima dari Toko Oleh-Oleh Pak DJ

b. Pengikhtisaran

Berdasarkan pencatatan dari jurnal dan buku besar maka peneliti langsung membuat laporan posisi keuangan, laba rugi dan catatan atas laporan keuangan.

c. Pelaporan

Pelaporan merupakan hasil akhir disusunnya laporan keuangan pada tahap ini peneliti menyusun laporan keuangan Toko Oleh-Oleh Pak DJ sesuai dengan SAK EMKM selama 3 bulan dihitung dari bulan januari-maret 2022.

SIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan oleh penulis pada UMKM Toko Oleh-Oleh Pak DJ, maka dapat disimpulkan sebagai berikut :

1. Laporan keuangan yang disusun oleh UMKM Toko Oleh-Oleh Pak DJ hanya catatan sederhana yaitu penerimaan dan pengeluaran kas. Sehingga, hal ini tidak sesuai dengan pedoman Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro Kecil dan Menengah.
- 2 Menurut SAK EMKM harus menyajikan tiga laporan keuangan yaitu laporan posisi keuangan, laporan laba rugi dan catatan atas laporan keuangan. Dari hasil penelitian penulis menemukan laporan posisi keuangan dengan jumlah aset Rp. 101.832.700, jumlah liabilitas dan ekuitas Rp. 149.490.100, dan dalam laporan laba rugi menghasilkan keuntungan sebesar Rp. 99.490.100.

DAFTAR PUSTAKA

- Al-Quran dan Terjemah Tajwid Warna*. Bandung: Karmila Jaya Ilmu, 2005.
- Anggito, Albi, dan Johan Setiawan. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Jawa Barat: CV. Jejak, 2018.
- Hamdani. *Mengenal Usaha Mikro Kecil Dan Menengah (UMKM) Lebih Dekat*. Ponorogo: Uwais Inspirasi Indonesia, 2020.
- Hasanah, Nuramalia, Saparudin Muhtar, dan Indah Mulliasari. *Mudah Memahami Usaha Mikro Kecil Dan Menengah*. Ponorogo: Uwais Inspirasi Indonesia, 2020.
- Nur, Sri Wahyuni. *Akuntansi Dasar Teori dan Teknik Penyusunan Laporan Keuangan*. Makassar: Cendekia Publisher, 2020.
- Purnairawan, Eddy, dan Sunarno Sastroadmodjo. *Pengantar Akuntansi*. Bandung: CV. Media Sains Indonesia, 2016.
- Sarmigi, E., Abdallah, Z., & Maryanto. (2021). *Akuntansi Manajemen: Dasar-Dasar Pengukuran Kinerja Manajemen*. Yogyakarta: Deepublish.
- Sugiyono. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta, 2016.
- Suhendar. *Pengantar Akuntansi*. Jawa Barat: CV. Adanu Abimata, 2020.
- Sujarweni, V. Wiratna. *Pengantar Akuntansi*. Yogyakarta: Pustaka Baru Press, 2016.

- Suryani, Yani, Maimunah Siregar, dan Desi Ika. *Panduan Penyusunan Laporan Keuangan UMKM*. Medan: Yayasan Kita Menulis, 2020.
- Ulupui, I Gusti Ketut Agung. *Pelaporan Keuangan Dan Praktik Pengungkapan*. Jawa Barat: Goresan Pena, 2021.
- Zamzami, Faiz, dan Nabella Duta Nusa. *Akuntansi Pengantar 1*. Yogyakarta: Gadjah Mada University Press, 2016.
- Al-Quran dan Terjemah Tajwid Warna*. Bandung: Karmila Jaya Ilmu, 2005.
- Amani, Tatik. “Penerapan SAK-EMKM Sebagai Dasar Penyusunan Laporan Keuangan UMKM (Studi Kasus di UD Dua Putri Solehah Probolinggo)” 2, no. 2 (Juli 2018). <http://ejournal.stiewidyagamalumajang.ac.id/index.php/asset>.
- Anggito, Albi, dan Johan Setiawan. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Jawa Barat: CV. Jejak, 2018.
- Gonibala, Nirfandi, dan Vecky A J Masinambow. “Analisis Pengaruh Modal Dan Biaya Produksi Terhadap Pendapatan Umkm Di Kota Kotamobagu” 19, no. 01 (2019): 12.
- Hamdani. *Mengenal Usaha Mikro Kecil Dan Menengah (UMKM) Lebih Dekat*. Ponorogo: Uwais Inspirasi Indonesia, 2020.
- Hasanah, Nuramalia, Saparudin Muhtar, dan Indah Mulliasari. *Mudah Memahami Usaha Mikro Kecil Dan Menengah*. Ponorogo: Uwais Inspirasi Indonesia, 2020.
- Ismadewi, Ni Komang, Nyoman Trisna Herawati, dan Anantawikrama Tungga Atmaja. “Penyusunan Laporan Keuangan Sesuai Dengan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil, Dan Menengah (SAK EMKM) Pada Usaha Ternak Ayam Boiler” 8, no. 2 (2017): 11.
- Izza, Milatul, dan Khoirina Farina. “Jurnal Riset Akuntansi Dan Bisnis” 7, no. 1 (Januari 2021): 11.
- Kasir. “Persepsi Dan Pemahaman Pelaku Usaha UMKM Terhadap Berlakunya Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro Kecil Menengah Di Kota Bandung.” *Jurnal Riset Bisnis dan Investasi* 6, no. 3 (25 Agustus 2020).
- Kusuma, Indra Cahya, dan Via Lutfiany. “Persepsi UMKM Dalam Memahami SAK EMKM.” *Jurnal Akunida* 4, no. 2 (11 Januari 2019): 1. <https://doi.org/10.30997/jakd.v4i2.1550>.
- Ningtyas, Jilma Dewi Ayu, S Pd, dan M Si. “Penyusunan Laporan Keuangan UMKM Berdasarkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil dan Menengah (SAK-EMKM) (Study Kasus Di UMKM Bintang Malam Pekalongan).” *Jurnal Akuntansi* 2 (2017): 7.
- Nur, Sri Wahyuni. *Akuntansi Dasar Teori dan Teknik Penyusunan Laporan Keuangan*. Makassar: Cendekia Publisher, 2020.
- Prasetyo, Aji, Endro Andayani, dan Mohammad Sofyan. “Pembinaan Pelatihan Pembukuan Laporan Keuangan Terhadap Wajib Pajak UMKM Di Jakarta.” *Jurnal Ekonomi Manajemen Bisnis Dan Sosial* 1, no. 1 (November 2020).
- Purnairawan, Eddy, dan Sunarno Sastroadmodjo. *Pengantar Akuntansi*. Bandung: CV. Media Sains Indonesia, 2016.
- Rahayu, Sri Mangesti, Wita Ramadhanti, dan Taufik Margi Widodo. *Akuntansi Dasar Sesuai Dengan SAK EMKM*. Yogyakarta: Deepublish, 2020.

- Setiawan, Erik. "Pemahaman Masyarakat Tentang Penerapan Akuntansi Pada Usaha Mikro Kecil Dan Menengah (UMKM)," 2021, 11.
- Sugiyono. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta, 2016.
- Suhendar. *Pengantar Akuntansi*. Jawa Barat: CV. Adanu Abimata, 2020.
- Sujarweni, V. Wiratna. *Pengantar Akuntansi*. Yogyakarta: Pustaka Baru Press, 2016.
- Suryani, Yani, Maimunah Siregar, dan Desi Ika. *Panduan Penyusunan Laporan Keuangan UMKM*. Medan: Yayasan Kita Menulis, 2020.
- Ulupui, I Gusti Ketut Agung. *Pelaporan Keuangan Dan Praktik Pengungkapan*. Jawa Barat: Goresan Pena, 2021.
- Uno, M O, dan L Kalangi. "Analisis Penerapan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro, Kecil, Dan Menengah (SAK EMKM) Pada Usaha Mikro, Kecil, Dan Menengah (Studi Kasus Pada Rumah Karawo Di Kota Gorontalo)," 2019, 12.